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感知中华 传承文化

“‘华夏行’是一次发现之旅、友谊之旅，更是一
次认知之旅、收获之旅。通过‘华夏行’，大家能够更清
楚地了解到我是谁、根在哪里、向何处去。”国务院侨办
主任裘援平在开幕式上深情地说，“我们的民族、我们的
文化、我们的祖籍国，是永远不能忘怀的根之所系、魂
之所在、梦之所盼。”

本届“华夏行”以“青春筑梦”为主题，通过举办
华裔杰出青年论坛，组织专题演讲，开展互动交流，帮
助广大华裔青年增进对祖籍国的了解与认知，把握住时
代主题与中国发展机遇，将自身事业成长与中华民族复
兴愿景紧密结合起来。

“回到祖籍国,一定要祭祖，所以这次‘华夏行’我
毫不犹豫地选择了河南线的活动，就是为了参加在黄帝
故里的祭祖，这是我的一大心愿。另外在龙门石窟、少
林寺、河南省博物馆等地，我亲身感受到中华文化源远
流长的魅力，心潮澎湃。”马来西亚中华大会堂总会青年
团团长王琮钦高兴地说。除此之外，王琮钦对郑州这两
年飞速的发展感到震撼：“我记得几年前，郑州还只是十
字形的铁路枢纽，现在就要成为米字形了，太快了。我
们乘坐高铁从河南来北京，高铁的准时、快速、舒适让
我忍不住想要建议马来西亚政府尽早引进。”

参加山东线活动的菲律宾华商陈辉程感受同样深
刻，“在山东，我们爬泰山，参观孔府、孔庙、孔林等地
方，这里是传承千年的儒家文化的发源地，我深切地感
受到儒家思想在海外华人身上的烙印。希望通过不间断
的交流活动，把我们的文化传承下去，传播出去。”

在12日的开幕式前，主办方还为参会代表准备了精
彩的讲座，讲述有关中国传统文化和历史以及中国特色
的大国外交与“一带一路”建设的内容。讲座现场座无
虚席，笑声和掌声不断。“专家对中国传统文化及当代政
策的讲解，使我感觉收获很大，尤其是关于‘一带一
路’建设。以往觉得‘一带一路’只是个离我很远的概

念，听了专家
的 讲 解 以 后 ，
我发现原来它
离 我 那 么 近 ，
我也要抓住机
遇 ， 参 与 其
中 。” 史 燕 妮
说。

华裔青年 光彩迸发

国务委员杨洁篪出席开幕式并对在场的华裔杰出青
年代表表达信心和期待。他说：“在座的各位，或承继祖
业，或另创新业，或投身学术科研，都是各行各业朝气
蓬勃、充满活力的青年才俊。青年是未来的领导者和建
设者。中国的未来、世界的未来都属于年轻一代。”他殷
切希望广大华裔青年发挥知识多元、视野开阔等独特优
势，传承弘扬中华优秀文化，踊跃投身“一带一路”建
设，积极参与中国创新发展。

裘援平在主题报告中肯定了新一代华裔青年和新华
侨华人的年轻有为：“目前，在世界近200个国家和地区分
布着 6000 多万华侨华人。其中华裔新生代和新华侨华人
有 2000多万。与筚路蓝缕、艰苦创业的祖辈父辈相比，我
们侨届的青年一代，大多在住在国出生长大，受教育程度
高、融入当地深、职业素养好、活动能量大、社会影响广，成
为海外华侨华人社会的新兴力量。”

的确如此，参加本次“华夏行”的 360 多名世界华
裔杰出青年正是这股新兴力量的代表。他们有的在商界
叱咤风云，有的在海外积极参政，还有的在文化学术领
域勇攀高峰。来自美国的刘嘉鸿是微软公司亚太地区客
户关系管理系统首席技术负责人；23岁的王伟华现已是
德国施韦青根市的一名议员；美国堪萨斯城中美联合会
主席荣磊，是电工、电子领域的专家，参与该领域国际
标准的制定等等。

正如当今中国不断强大的国力和日新月异的发展面

貌，新一代的海外华裔青年也展现着越来越强大的实力
和全新的精神面貌，他们是中华民族在海外迸发的光
彩，绚丽夺目。

沟通中外 共圆梦想

多米尼加中华总商会秘书长梁骏威在接受本报采访
时说，“作为海外华人，在外努力打拼的过程就是在用切
身行动讲好中国故事的过程。中华文化饱含智慧，为我
们融入所在国主流社会提供了宝贵的精神财富。学习传
承中华文化，做‘中西合璧’的交流使者让我获益匪
浅。”

“中国的发展需要我们做点事，同时也为我们提供了
绝好的机会。从我所从事的电力行业来说，国内有很多
企业正在走国际化的道路，把产能推向国际市场，这个
过程中我们公司就能够为国内企业提供咨询建议等一系
列服务。这是一件双赢的事情。正是‘一带一路’为我
们提供了平台。”荣磊在接受采访时如是说。

“大厦之成，非一木之材；大海之阔，非一流之归。
实现两个一百年的奋斗目标和中华民族伟大复兴的中国
梦需要海内外中华儿女勠力同心、携手共进。”为此，杨
洁篪向广大华裔青年提出四点希望。希望他们努力成为
中外人文交流的贡献者；成为和谐侨社建设的接班人；
成为“一带一路”建设的生力军；成为中国创新发展的
推动者。他祝愿道，“本届华夏行以‘青春筑梦’为主
题，衷心期待你们将青春梦融入到中国梦当中，在中华
民族伟大复兴的实践中，寻梦、筑梦、圆梦，创造自己
的精彩人生。”

生于湖南农村，在美国成就事业，因难忘故土
选择回乡讲学。近日，美籍华人科学家黄厚斌表
示，他将继续深入家乡湖南的边远山区，为当地中
学生送去“精神食粮”。

已到古稀之年的黄厚斌生长于湖南桂阳山村。
出于对数理化的天赋和喜爱，家庭条件艰苦的黄厚
斌靠做苦工支撑自己完成了中学学业。“接到被中国
科技大学近代物理系录取的消息时，我还在押送货
物的途中。”他笑着回忆道。

45岁时赴美之前，黄厚斌是一名受人尊重的大
学教授。初到美国，语言不通的他只好从修理电视
干起，后来一步步成为美国硅谷高科技公司中级别
最高的工程师，从事计算机硬盘磁头研究。出于深
厚的“农村情结”，自2005年起，他每年都回湖南乡
村支教，目前已义务讲课 110 场，与近 10 万学子分
享自己的人生历程和学习心得。他的成长经历成为
他讲课时的生动素材，令台下学子大呼“励志”。

翻开黄厚斌的讲座提纲，“读书”“做事”“做人”三
个标题特别醒目。在他的讲座上，湖南山区的孩子们
不仅能掌握许多实用的学习方法，更能了解到大洋彼
岸的美国学生如何学习和生活。

百余次的支教，受益的不仅是农村学子，黄厚斌
本人也从中收获了诸多回忆。郴州资兴的一次支教经
历令他记忆犹新。当时，南方连日的暴雨冲垮了公路，
一边是滑坡的山体，一边是陡峭的悬崖。年事已高的
黄厚斌先下车步行，再乘船才到达支教地点。

“当然很紧张，但是承诺过的事情不可能放
弃。”黄厚斌践行着自己讲座中关于传统美德的信
条，在他的发动下，他的儿子和一些美国大学生也
先后来到湖南支教。

为了更好地凝聚侨力，帮助家乡学子， 2010年9月，黄厚斌创
建了旧金山湾区湖南同乡会。同乡会成立后，大家都很支持助学活
动，经常组织志愿者来湘支教。同乡会顾问于海燕女士多次深入湖
南乡村，累计投入50多万元人民币支持扶贫。

如今，退休后的黄厚斌每年有半年时间在国内继续他的支教事
业。他的生活简单而快乐，他的愿望更是朴实，“希望发动更多湖南
老乡，一起利用硅谷丰富的高科技人才帮助湖南山区的孩子”。

中国侨联副主席赴云南调研

近日，中国侨联副主席康晓萍一行深入云南保山腾
冲、隆阳等地就侨乡文化宣传工作进行调研。在腾冲
市，康晓萍一行深入和顺侨乡，听取和顺侨情及侨乡文
化情况介绍，参观中国侨联爱国主义教育基地，实地感
受和顺独特的侨乡文化和丰富的历史文化积淀。在隆阳
区，康晓萍一行参观了爱国侨领梁金山故居，通过听讲
解、看实物，了解梁金山先生倾其财产、全力支持抗战
的感人事迹，并向梁金山墓地敬献花篮。

调研过程中，康晓萍提出，希望保山市侨联进一步
加大侨乡文化建设工作力度，借助“亲情中华”文艺演
出、夏令营等形式，大力弘扬中华文化。

旅美画家回乡指导画技

7 月 10 日，江苏无锡市惠山区前洲中心小学“华大昌
奖学金”的出资者、86岁的旅美著名画家华之宁回到家乡，
到中心小学鹏达书画社，指导孩子们创作书画作品。

来到鹏达书画社，华之宁兴致勃勃地观看了孩子们
的水墨画，并询问他们作品蕴含的故事，指点他们水墨
画的技法。最后，华之宁还和小画家们合影留念，并亲
笔题词：“希望小朋友的将来更进一步。”华之宁还邀请
小画家们参观她在无锡博物院举行的主题为“活水”的
艺术回顾巡展，并表示希望能为家乡建设一座美术馆，
为家乡人民带来艺术的活水。

福州侨智沙龙活动举行

日前，第 34期侨智沙龙在福建福州举行。该活动由
农工党福建省委会和福建省侨联主办、福州市侨联协
办。福建省政协副主席陈绍军出席并讲话，他表示，福
建有着丰富的侨务资源，闽菜历史悠久，希望发挥福建
海外华侨分布广泛、数量较多的优势，推动闽菜成为带
有开放特色并富于福建传统文化特征的一种独特菜系。

“一带一路”建设能够为此提供广阔的交流与合作平台。
省侨联主席陈式海指出，本次沙龙活动将主题定为

“福建美食与‘一带一路’”，旨在以食为媒，以“一带
一路”为桥，共同探讨推动闽菜传承发展和走向海外，
携手开展中餐文化的推广交流。与会专家学者和餐饮业
界人士也纷纷建言献智，围绕闽菜“走出去”的现实路
径提供了各自的思路和建议。

“中华文化大乐园”迪拜营落幕

7 月 10 日上午，由国务院侨务办公室主办，广西区
侨办承办的“中华文化大乐园”迪拜营圆满落幕。此次
活动持续了10天。在闭幕仪式上，华裔青少年以节目汇
演的方式，总结了他们学习中华文化所获得的成果，把
中华文化的精粹展现得淋漓尽致。

广西壮族自治区侨务办公室副主任陈洁在致辞中表
示，中华文化大乐园是由国务院侨办推出的、旨在增进
华裔青少年了解中华文化的一个品牌活动。她对10天来
参加中华文化学习的孩子们表示了充分的肯定，希望孩
子们能够继续认真学习中华文化，做一名合格的龙的传
人。

（均据中国侨网）

“2015年利用学校圣诞休假期间，儿子要求到中
国贫困地区，与农民同吃同住同劳动，在实践中接
受检验、磨练品质、锻炼毅力。”美国华人协会会
长、美国华人基金会董事长雷雷在接受本报记者采
访时，对自己的一双儿女十分自豪。

态度决定一切

雷雷 1990 年远赴美国，如今育有一儿一女。儿
子李大卫，现年21岁，西点军校大三学生，6月份刚
刚获得西点军校综合得分第一名的殊荣；女儿艾米
读高中二年级，却已经把大学二年级的课程学完。

她怎么能把儿女培养得那么优秀？
雷雷讲了自己对生活的态度：每一个清晨，给

自己一个微笑，告诉自己，人不仅活得要像钻石一
样闪亮，还要像钻石一样坚强。人生就是一个磨练
的过程。我们应该在阳光下灿烂，在风雨中奔跑，
在泪水中成长，在拼搏中展望。

李大卫能讲英语、法语、德语、西班牙语，也能说
一口流利的普通话。去年，国内某军事院校教官去西
点军校交流，李大卫是翻译之一，合适的场合下，他用
汉语和国内同行交流，令在场的人惊叹不已。

2005 年雷雷婚姻破裂，当时她的选择就是要
一双没有长大的孩子，大卫当时是 11 岁，女儿才 5
岁，这些年来无论多么艰辛，从未后悔过。她常
常告诫自己：无论在什么样的生存环境下，自己
的使命和责任不变，要用心灵深处的语言与孩子
们交流，用健康、阳光的状态来培养儿女。

传递正能量

多年来，雷雷风雨无阻接送孩子去学校，把女儿
放在车后排，路上经常与孩子谈心，了解孩子内心的
真实想法。“作为一个母亲，不能因为单亲家庭，就让
孩子们缺少阳光。就像一棵小树一样，再好的根如果
没有阳光，也长不成参天大树”。可怜天下父母心，雷
雷希望儿女能够对世界，对人类做出贡献。

人生不可能一帆风顺，雷雷从没告诉过孩子们
自己有多苦，反而时常告诉儿女：爸爸多优秀，奶
奶多么爱我们。她每年都会带儿女回中国看奶奶，

让儿女在没有恨的前提下轻装成长。
投之以桃，报之以李。在教育孩子方面，雷雷

常常告诫他们要有一颗感恩的心。从孩子们记事到
现在，雷雷的感恩教育一直贯穿着他们的成长历
程。在这样的教育下，儿女们得到师长的肯定和呵
护时，会不由自主地感恩，感恩后获得更多的肯
定。一直以来，孩子们感恩社会、师长和父母，自
尊心也在感恩路上不断升华。

做公益献爱心

雷雷在思考，在美国这样的移民社会，华裔在
很长时间里没有政治地位，也就意味着在美国没有
发言权。她希望从我们这代人开始，教育下一代，
为未来华人争光而不懈努力。哪怕是微弱的声音，
只要大家都敢于发声，华裔在美国、在世界的地位
就会慢慢改变。

“多年来，雷雷单枪匹马闯荡，并且取得了令人
惊讶的成就，这是一个女汉子的骄傲，美国华人基
金会做了很多善事。”驻美领事庄元元如是评价。

据了解，雷雷是美国华人基金会的创始人，也
是美国华人协会会长。美国华人协会是非营利性组
织，其宗旨是增进美中两国人民世代友好交流，支
持祖籍国的发展建设，维护华人权益，继承并发扬
中华民族传统文化，为社会进步作出贡献。协会积
极参与美国主流社会活动，支持华裔政治家、企业
家、科学家、社会活动家及各界精英参政议政，教
育、培养华裔青少年健康成才。

7 月 11 日，来自美国、加拿大、阿联酋三
国的52名华裔青少年在桂林市少年宫学习传统
扇艺制作和京剧脸谱绘画，感受中华文化的博
大精深。7 月 6 日起，为期两周的 2017 年海外
华裔青少年“中国寻根之旅”夏令营——文化
桂林营开营。

图为华裔青少年正在制作京剧脸谱绘画。
中新社记者 伍 峰摄

“回到祖籍国，一定要祭祖”
——记“第十一届世界华裔杰出青年华夏行”

黄江林

“太好了！真是个棒极了的平台”。来自新西兰中华

电视网的史燕妮连声说道，“我在这里认识了全世界各地

的华侨华人朋友，他们都很年轻、很优秀，而且活力四

射。”史燕妮所说的正是由中国国务院侨办和中国海外交

流协会举办的“第十一届世界华裔杰出青年华夏行”活

动。来自五大洲79个国家和地区的360余位华裔杰出青

年分别赴北京、江苏、山东、河南等地参观考察之后，7

月1 2日齐聚北京参加活动开幕式。
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图为黄厚斌教授在汝城县七中与学生交流图为黄厚斌教授在汝城县七中与学生交流。。 文图来源文图来源：：中新社中新社

雷雷：一位美籍华裔母亲的“育儿经”
张永恒 马利锋

图为雷雷和她的一双儿女。（来源：受访者提供）

海外华裔青少年
桂林学习画脸谱

77月月1010日日，，河南新郑河南新郑，“，“第十一届世界华裔杰出青年华夏行第十一届世界华裔杰出青年华夏行””河南线代表团汇聚黄帝河南线代表团汇聚黄帝
故里故里，，拜谒人文始祖轩辕黄帝拜谒人文始祖轩辕黄帝。。 中新社记者中新社记者 王中举王中举摄摄


